

ASOCIACION DE ENCUENTROS PSICOANALITICOS DE MEDELLIN

RELATO DE LA SESION DEL 8 DE AGOSTO DE 2023

El cartel sobre lo inconsciente conformado por Analida Estrada, Nelson Cortes y Carlos Mario Gonzalez hace su presentación de productos en relación al tema de lo INCONSCIENTE.n

En el primer momento se presenta una reseña del recorrido del cartel por los textos de Sigmund >Freud y Jaques Lacan que han tenido una influencia fundante en la teoría psicoanalítica sobre el concepto de Inconsciente.

En la obra de Freud sobre la metapsicología de 1915 se presenta su artículo sobre Lo Inconsciente (Das unbewusste) en la que se da a conocer su posición como fundador del psicoanálisis sobre este concepto fundamental (Begriff) para el psicoanálisis y distinguirlos de otras nociones de inconsciente que ya se encontraban en discursos como la filosofía.

El texto freudiano se trabajo en relación al texto de Lacan del seminario 11 denominado “El inconsciente freudiano y el nuestro” el que se presenta la noción de inconsciente como efecto del significante en la estructura de hiancia o brecha, fractura a ser tomada en su aparición y desaparición fugaz

Dos ideas han emergido en el trabajo de Cartel como producto , La primera es la relación de la función de causa del lenguaje frente a lo inconsciente y la segunda es aquella que afirma que como concepto fundamental todos los caminos conducen a lo inconciente.

El cartel ha avanzado en ambas direcciones orientandose por la concepción mas general del inconsciente como saber no sabido, asunto ya presente en los planteamiento de Freud y ampliados y desarrollados por Lacan.

Preguntas como: que es ese saber no sabido? Cuales son sus relaciones con el discurso, la verdad, la ciencia son aspectos que son planteados para ser trabajados.

Una orientación de este trabajo es como ha sido la relación saber-verdad que para el psicoanálisis son regímenes que pueden ir juntos pero que son radicalmente diferentes y que se encuentran en una comunidad topológica

Un lugar en el que esta relación aparece es en discurso del analista como lo presenta Lacan en seminario 17 del Reverso del psicoanálisis de acuerdo a la traducción de la edición del Paidós de 1992.

“Lo que se espera de un psicoanalita es como dije la ultima vez, que haga funcionar su saber como termino de verdad. Precisamente por eso es por lo que se encierra en un medio decir”(Pagina 56).

De acuerdo a la cita el asunto en la practica analítica es hacer funcionar el saber en el lugar de la verdad .Es responsabilidad del analista mediante la interpretación que pueda conducir, que haga funcionar su saber como termino de verdad.

Otro camino que el cartel ha emprendió igual de convergente a los asuntos de lo incosciente es revisión del artículo de Freud sobre “La negación” de 1925. La problemática que interesa allí es la manera como un enunciado dentro de la libre asociación, es presentado en forma de negación por el hablante como forma de ser admitida a la conciencia”.

Como partícula del enunciado, la negación funciona en el lenguaje corriente : “No he querido decirte eso” donde se reconoce que lo que se quiso decir es justamente lo que se está negando.

En vía a la formalización se recurre a la lógica matemática y autores como René Guattari para acercarse a la escritura matemática. En su texto de “Evidencia y extrañeza” conocido ya en la asociación de encuentros, hace Guattari una explicación sobre asuntos de la negación sobre todo con el eje central de la proposición; “es mi madre y no es mi madre” tomado del texto de Freud.

“De hecho si alguien le dice “es mi madre, no es mi madre” usted especula sobre lo que omite decirle, que podría volver esa rareza en poco consistente” pag. 88 “En última instancia, el pronunciamiento de la contradicción plantea la afirmación oculta de esa incomunicabilidad de cosas no dichas” (pag. 88) “Lo cual nos lleva muy cerca de la estructura de la denegación tal como Freud la presenta” (88) “Para poder sostener una paradoja como el matema que yo proponía para la duda y la certeza, que tenía la siguiente forma: $X = (NX \leftarrow X)$ basta con considerar ese matema como la parte visible de un enunciado especular que se sostiene lo cual es fácil” (87).

La lógica especular conduce a este trabajo con la contradicción, pero no es sin la angustia del sujeto, pues esta “vibración paradójica del pensamiento” a la que conduce el razonamiento frente a lo paradójico son la causa de la angustia. Dice Guattari. “ Capítulo 1 apartado IX de la Castración. “ Pienso que el pensamiento solo tiene lugar porque hay ambigüedad y por lo tanto la lógica debe poner esta ambigüedad en su raíz. Pienso también , que la angustia nace por no soportar este hecho, el hecho de la vibración paradójica del pensamiento y del pensamiento razonable en intentar en una búsqueda del origen, disiparlo” (pag. 64)

Sobre su noción de inconsciente paradójico ya Guattari lo había dicho en la página 21 de su texto: “Hay toda una parte de las funciones psíquicas que no están al alcance de la conciencia. Uno no es más el centro de sí mismo, dado que en uno hay otro sujeto:> el inconsciente. Se muestra allí en acción una razón razonante como tal, razonando y funcionando como lógica a espaldas del sujeto, y eso en el campo mismo tradicionalmente reservado a la irrazón , digamos al campo de la pasión” (p. 21)

Son por estos caminos de la reflexión sobre lo inconsciente por los que ha transitado el cartel en su intento de acercarse al tema central: la noción de lo inconsciente en la experiencia psicoanalítica.

Relator : Carlos Mario Gonzalez